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“En el nombre de Dios Todopoderoso, nosotros, los representantes de 
las Provincias Unidas de Caracas, Cumaná, Barinas, Margarita, 
Barcelona, Mérida y Trujillo, que forman la Confederación Americana 
de Venezuela en el continente meridional, reunidos en Congreso, y 
considerando la plena y absoluta posesión de nuestros derechos, que 
recuperamos justa y legítimamente desde el 19 de abril de 1810, en con-
secuencia de la jornada de Bayona y la ocupación del trono 
español por la conquista y sucesión de otra nueva dinastía constituida 
sin nuestro consentimiento, queremos, antes de usar de los derechos 
de que nos tuvo privados la fuerza, por más de tres siglos, y nos ha 
restituido el orden político de los acontecimientos humanos, 
patentizar al universo las razones que han emanado de estos mismos 
acontecimientos y autorizan el libre uso que vamos a hacer de nuestra
 soberanía.

No queremos, sin embargo, empezar alegando los derechos que tiene 
todo país conquistado, para recuperar su estado de propiedad e 
independencia; olvidamos generosamente la larga serie de males, 
agravios y privaciones que el derecho funesto de conquista ha 
causado indistintamente a todos los descendientes de los 
descubridores, conquistadores y pobladores de estos países, hechos 
de peor condición, por la misma razón que debía favorecerlos; y 
corriendo un velo sobre los trescientos años de dominación española 
en América, sólo presentaremos los hechos auténticos y notorios que 
han debido desprender y han desprendido de derecho a un mundo de 
otro, en el trastorno, desorden y conquista que tiene ya disuelta la 
nación española”.

Declaración de la Independencia

5 de Julio de 1811,



EDITORIAL

Sin duda hoy somos protagonistas de cambios sísmicos en el orden geopolítico del sistema mundo 
capitalista. El hegemón ha envejecido prematuramente, y todo parece indicar que marcará récord del 
imperio con la caída más precoz. La demencia senil de quien hace de presidente de los EE. UU. no sólo 
ha acelerado la pérdida de in�uencia de la mayor maquinaria militar y económica de la historia, ha 
llevado a un nivel crítico la obsolescencia de la infraestructura estratégica, ha mermado las reservas 
estratégicas de hidrocarburos y ha llevado la deuda a niveles sin precedentes.

Ucrania parece ser el inicio de una larga y peligrosa agonía de quien aún considera puede dar la batalla 
por mantener su reinado, sin embargo, lamentablemente para él la realidad dice otra cosa. Con la 
pésima jugada de Ucrania aún no se logran los resultados esperados, ni en lo militar, con una 
“contraofensiva” que no genera avances que justi�quen la gigantesca inversión hecha por los EE. UU., 
la OTAN y Europa; mientras en el plano económico Rusia aún se muestra robusta, con una industria 
militar en pleno desarrollo y un nuevo mapa de actores económicos que la ha hecho cortar cualquier 
dependencia a las marcas occidentales. 

El viejo orden unipolar, con su todopoderoso EE. UU. y G7, se ve impotente y primitivo ante el 
emergente Nuevo Orden Mundial liderado por China y los BRICS. Mientras los primeros siguen usando 
el garrote, el chantaje y la intimidación para hacer valer sus intereses a cualquier precio, China y los 
BRICS dibujan una nueva realidad geopolítica en base a relaciones de complementariedad, respeto, 
solidaridad y ganar-ganar. Mientras EE. UU. y la vieja Europa producen más y más armamento, China 
sigue su avance y a�anza su liderazgo en el desarrollo de nuevas tecnologías, en el desarrollo de una 
infraestructura estratégica de vanguardia, en IA, en tecnologías 5G y 6G, en la producción de chips 
semiconductores, etc. Hoy el hegemón no tiene la misma fuerza para golpear la mesa y dar órdenes, 
Rusia se lo está dejando claro en el ámbito militar, China en el ámbito económico y Arabia Saudita en 
el energético. 

Por otra parte, en la reciente cumbre Celac-UE, América Latina y el Caribe dejaron claro que ya no son 
el “perrito que mueve la cola”, y si bien no podemos hablar de un consenso regional respecto a Europa 
y EEUU, si hay una voz mayoritaria que exige mejores condiciones de negociación para el 
establecimiento de alianzas y respeto a la soberanía de nuestros pueblos. Ahora, el gran desafío como 
región es ¿Cómo superar la histórica atomización de nuestros gobiernos?, ¿Cómo trascender la cíclica 
rotación de temporadas de gobiernos de izquierda y temporadas de gobiernos de derecha?, ¿Cómo 
aprovechamos esta oportunidad histórica para, desde nuestras fortalezas y con nuestras diferencias, 
lograr como bloque alianzas que �nalmente se traduzcan en bienestar y desarrollo sostenible para 
nuestros pueblos?

En este contexto Venezuela sigue siendo la “joya de la corona” para los EE. UU., la colina a la cual no 
renuncian. Por ello, desde hace algún tiempo iniciaron un audaz plan que busca reoxigenar a su 
desacreditado liderazgo, un plan que busca poner a la defensiva a las fuerzas revolucionarias y que 
apunta a golpear lo más fuerte posible la subjetividad de la base social de apoyo de la revolución, 
alimentando la decepción, molestia y desmoralización que soporten la abstención y/o “voto castigo” 
en las próximas elecciones, al tiempo que tratan de despertar a la base opositora nutriendo en su 
imaginario la viabilidad del “sí se puede”.         

Desde ya podemos a�rmar que Venezuela jugará un papel fundamental en la disputa sistémica que 
hoy está en pleno desarrollo. EE. UU. tiene meridiana claridad de la importancia de esta Nación 
Suramericana, por sus importantes reservas energéticas y por ser la voz que, permanentemente y con 
vehemencia, denuncia el barbarismo de su política injerencista. Venezuela y el gobierno bolivariano 
son esa voz y ese farol moral que el imperialismo necesita apagar en la próxima elección presidencial, 
y para ello, no dudarán en incrementar el estrangulamiento sobre nuestra economía. Mientras en la 
otra acera, el Nuevo Orden Mundial necesita de ese ejemplo de resistencia, de ese ejemplo que 
signi�ca ser agredido por el viejo hegemón, de esa voz que en los grandes foros internacionales 
denuncia sin �ltros al imperialismo. Venezuela, América Latina y el Caribe son vitales para la 
construcción de ese nuevo mundo multicéntrico y multipolar, comprenderlo es esencial para la 
VICTORIA.  



“(…) La relación entre Irán y Venezuela no es una relación diplomática normal, sino que es una relación estratégica que 
los dos países que tenemos intereses comunes, que tenemos visiones comunes y tenemos enemigos comunes, la 
cooperación entre los dos países la consideramos una cooperación profunda y estratégica (…)”

Seyed Ebrahim Raisi
Presidente de Irán 

Nicolás Maduro Moros
Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

 

“(…) Somos hermanos y esa hermandad la hemos ratificado a lo largo de estos años, fue nuestro Comandante Supremo 
Hugo Rafael Chávez Frías, quien le toco dar los pasos para abrir un horizonte nuevo en las relaciones de Irán-Venezuela 
en este siglo XXI, y nosotros somos leales al legado del Comandante Chávez que tuvo una visión temprana del papel 
histórico que Irán y Venezuela estábamos marcados a cumplir para la construcción del mundo nuevo, para la 
construcción de un orden mundial nuevo, justo, solidario (…)”



EL 20 DE AGOSTO SE CELEBRAN LAS ELECCIONES 
ADELANTADAS EN ECUADOR  



DESCONCIERTOS Y PESADILLAS O 
TEORÍA DE LA CRISIS (II/II)

1.- CADENAS MENTALES 

2.- CRISIS DE SUPERVIVENCIA

3.- FUERZAS DESTRUCTIVAS

4.- CONTRADICCIONES ESENCIALES 

5.- FUERZAS CONSTRUCTIVAS 

6.- COMUNISMO O CAOS 

---------------------------- 

4.- CONTRADICCIONES ESENCIALES 

«Todas las formas de crítica parcial unilateral e incompleta desembocaron efectivamente en el socialismo 
cientí�co. Éste no es ya la crítica subjetiva aplicada a las cosas, sino el hallazgo de la autocrítica que está en 
las cosas mismas. La crítica verdadera de la sociedad es la sociedad misma, que por las condiciones 
antitéticas de los contrastes en que se apoya genera por sí misma la contradicción, y ésta vence luego por el 
paso de una forma a otra».

Concluimos la primera entrega recordando, entre otras, la tesis muy debatida en su tiempo de que el 
exterminismo era el «último estadio de la civilización» . Estudios muy recientes sugieren que la 
irracionalidad del capital nos está llevando al precipicio: La revista Nature ha publicado una rigurosa 
investigación que sostiene que ya se han superado nada menos que siete de los nueve umbrales que 
permiten la vida humana , y que se han desbordado «los límites físicos del planeta», por lo que ya se ha 
dado el salto cualitativo «al punto de no retorno» , es decir que se ha desbordado de forma irreversible la 
capacidad de carga y reciclaje de la Naturaleza. 

La tesis exterminista se movía en una perspectiva superior, en una visión totalizante de las contradicciones 
capitalistas, comparada con la de los necesarios análisis de Nature, limitados sin embargo en su capacidad 
sintética y de crítica teórico-política radical. Ello era debido a que su autor, E. Thompson, actuaba dentro de 
la �losofía de A. Labriola arriba citada, según la cual: la autocrítica, si es tal, ha de ser inmanente a las 
contradicciones sociales, nunca una crítica unilateral y subjetiva que no llega a la unidad y lucha de 
contrarios. Para nuestro tema, la autocrítica es inherente a esa lucha de contrarios y su riqueza conceptual 
se incrementa en la medida en que profundiza hasta el antagonismo entre el desarrollo de las fuerzas 
productivas y la propiedad burguesa, abriendo una etapa de revolución social, por decirlo en los términos 
marxistas de 1859. 
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Entramos así a una cuestión fundamental: ¿qué es la autocrítica en el sentido dialéctico? ¿Qué importancia 
tiene la autocrítica para la praxis revolucionaria en un período de revolución social? ¿Tiene algo que ver su 
ausencia con el avance de las perplejidades y pesadillas que atenazan a algunas izquierdas y hacen que 
otras muchas se suiciden echándose al reformismo siempre fracasado? La autocrítica es auto-crítica, por lo 
que sin esta dialéctica no existiría ni pensamiento ni conocimiento siquiera básicos. El joven Marx lo dijo 
así en 1842: «Exigimos de la crítica sobre todo que se comporte de manera crítica respecto de sí misma y 
que no pase por alto las di�cultades de su objeto» . Vemos que la autocrítica y la crítica saben que su 
avance exige superar todas las «di�cultades», es decir, todas las opresiones. 

La Comuna de París de 1871 con�rmó que ya estaba desencadenada la época de revolución social, siendo 
por tanto imprescindible la autocrítica de aquella heroicidad exterminada en sangre. Por ejemplo, en el 
Prólogo a La lucha de clases en Francia, de Marx, Engels es demoledoramente sincero: «Lo más difícil de 
comprender es indudablemente el santo temor con que aquellos hombres se detuvieron respetuosamente 
en los umbrales del Banco de Francia. Fue éste, además, un error político muy grave […] Pero aún es más 
asombroso el acierto de muchas de las cosas que se hicieron, a pesar de estar compuesta la Comuna de 
proudhonianos y blanquistas.» . Santo temor a la propiedad capitalista que reaparecerá muchas veces en 
los momentos decisivos, auto-derrotando los avances revolucionarios desde su mismo interior. 

Por: Profesor Iñaki Gil de San Vicente 

Pensador y Escritor de Euskal Herria (País Vasco - julio 2023) 

AUTOR

ARTÍCULO COMPLETO
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Francia, Arde el Modelo Europeo

Una camiseta blanca con texto negro: “Justicia para 
Nahel. 27/06/23”. 

Así, el sábado, miles de manifestantes marcharon en 
Nanterre, un suburbio de París, para acompañar el 
féretro del joven argelino de 17 años, asesinado por un 
policía el pasado 27 de junio. Muchos carteles con las 
palabras "la policía mata". Mata, se podría agregar, 
sobre todo a los jóvenes migrantes, de tercera o cuarta 
generación: porque son pobres y por el color de su piel. 
La del modelo capitalista europeo -blanco, nacionalista 
y neocolonial- es, de hecho, también una guerra contra 
los pobres para quienes los derechos son privilegios. La 
madre de Nahel lo denunció en términos tajantes: “Ese 
policía vio una cara árabe, la de un jovencito, y quiso 
quitarle la vida”. La lista de asesinatos similares en 
Francia es larga.

Nahel es la última de los cientos de víctimas del 
colonialismo interno que, desde 2017, caracteriza la 
orientación de seguridad del gobierno francés, que 
parece remontarse a los tiempos del prefecto Maurice 
Papon. Papon fue un personaje que, tras haber estado 
al servicio de los ocupantes nazistas, se convirtió en 
protagonista de la sangrienta represión contra los 
independentistas argelinos, masacrados en la estación 
de metro de Charonne el 17 de octubre de 1961. En ese 
momento, en medio de la revolución argelina contra el 
colonialismo francés, más de 200 manifestantes fueron 
arrojados desde los puentes, asesinados a balazos o 
garrotazos durante una protesta pací�ca contra el 
toque de queda impuesto a la comunidad.

Hoy, el toque de queda y el ostracismo contra los 
jóvenes inmigrantes de los suburbios toman otras 
formas, resumidas en una condición de "apartheid" 
-económico, social y simbólico- que en los últimos años 
ha provocado repetidos estallidos de ira. 
Periódicamente, esos jóvenes sin futuro perturban el 
sueño de la "sociedad respetable" arrasando sus 
símbolos y saqueando los templos del consumismo. 
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En 2005, hubo un precedente: Clichy-sous-Bois -banlieue parisina- fue el primero en arder por la 
muerte de otros dos chicos, Zyed Benna y Bouna Traorè, electrocutados en una cabina de electricidad 
mientras intentaban escapar de un control policial.

Tras la muerte de Nahel, asesinado a sangre fría en un puesto de control, la policía había difundido la 
versión conveniente de siempre, pero un video amateur dejó caer la máscara y prendió fuego a la 
pólvora. Los jóvenes tomaron las calles de varios suburbios franceses: en Rennes, en Niza, en 
Marsella, en Lyon y en la capital, París. El boca a boca se ha difundido en las redes sociales y ha 
involucrado a los jóvenes, excluidos y marginalizados.

Según el INSEE (Instituto Nacional de Estadística y Estudios Económicos), la tasa o�cial de pobreza en 
Francia es del 14,6%, pero la cifra real podría ser aún mayor, ya que hay muchos pobres que escapan 
a las estadísticas. Además, la tasa de pobreza monetaria en los departamentos de ultramar es de dos 
a cinco veces mayor que en la Francia continental. La tasa de pobreza de los menores de 18 años ha 
alcanzado el 21 %, lo que signi�ca que uno de cada cinco niños en Francia vive en una familia pobre.

El 17% de la población vive por debajo de la línea de pobreza monetaria, lo que signi�ca que estas 
personas no tienen ingresos su�cientes para satisfacer sus necesidades básicas, como vivienda, 
alimentación, vestido y salud. De media, la mitad de los pobres de Francia vive con 885 euros al mes 
o menos, lo que di�culta sufragar los gastos diarios.

Por: Periodista y Escritora, Geraldina Colotti

@geraldinacolott (TW)

La pobreza en 
Francia es del 

14,6%

La pobreza de los 
menores de 18 

años ha alcanzado 

el 21 % 

17% de la 
población vive 

por debajo de la 
línea de pobreza 

monetaria
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La emergencia de China como una gran superpotencia (país con el PIB más grande; principal socio comercial 
de más de 145 países; etc.) mundial ha suscitado muchos debates en las últimas dos décadas. Los procesos 
históricos desarrollados a partir de 1978 en el marco de la Reforma y la Apertura han sido caracterizados por 
diversos sectores políticos e intelectuales, tanto desde la derecha como desde la izquierda, como un retorno 
al capitalismo, como una claudicación ideológica al liberalismo, o peor aun al neoliberalismo equiparable a la 
implosión de la Unión Soviética.

Pocos han tenido la humildad de leer y comprender qué 
tienen que decir los comunistas chinos sobre su experiencia. 
El socialismo con características chinas o el socialismo de 
mercado, se asumen como meras consignas propagandistas, 
y no se re�exiona si más bien es una contribución al 
desarrollo conceptual de la teoría marxista, por cierto, 
desde una óptica más ortodoxa de lo que se piensa.

Lo grave de la situación antes mencionada, es que los 
capitalistas del mundo quieren arrogarse los 
espectaculares éxitos que ha tenido el gigante asiático 
en materia de desarrollo económico, social y 
tecnológico, cuando la verdad es que estos éxitos han 
sido apuntalados por el Partido Comunista y por el 
laborioso pueblo chino que con mucho sacri�cio han 
sido protagonistas de la revolución industrial y urbana 
más grande de la historia humana.

China es Socialista,
Aunque te Quieran Decir lo Contrario
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Hemos dicho que la experiencia de los últimos 45 años de China se adscribe a la ortodoxia marxista, 
porque partió de una re�exión muy básica que ha hecho este enfoque teórico-político desde 
mediados del siglo XIX. Deng Xiaoping en los años ´70 del siglo pasado, recordó que tanto Marx 
como Engels de�nieron que no era posible trascender al capitalismo en sociedades con un escaso 
desarrollo de las fuerzas productivas. Si no se expande la producción de la riqueza social no es 
sostenible históricamente transformar las relaciones de producción, porque los poderes capitalistas 
mundiales aplastarán sin piedad todo intento de revolución, y porque los pueblos no están 
dispuestos a aceptar que no se mejoren de forma continua sus condiciones materiales y espirituales 
de existencia. 

Cuando el liderazgo chino, se percató del desarrollo vertiginoso de los denominados Tigres Asiáticos 
bajo el amparo de los Estados Unidos, comprendió que si no aceleraba su desarrollo en pocos años 
la revolución sería defenestrada por las frustraciones de un pueblo que después de décadas de lucha 
seguía viviendo en condiciones precarias. Es por ello, que la Reforma y la Apertura partió del 
principio de desarrollar las fuerzas productivas de forma acelerada para equipararse y superar 
cuanto antes a sus vecinos y a más largo plazo (cosa que ya está sucediendo) a las potencias 
occidentales, sólo así la revolución socialista podría consolidarse a mediados del siglo XXI 
aproximadamente.

En este sentido, si bien es cierto que en las décadas de los 
´80 y ´90 del siglo pasado se registró una profunda y 
agresiva acumulación originaria, fenómeno que por cierto 
fue discutido por los bolcheviques hace un siglo (Bujarin y 
Preobrazhenski tuvieron un gran debate al respecto), a 
partir del año 2000 la República Popular China y su 
liderazgo, empezó a corregir de forma contundente los 
pasivos sociales (desempleo, hiper-explotación del 
trabajo, poca protección social) y ambientales 
(contaminación, sobre todo) que la Reforma y la 
Apertura ocasionaron en sus primeros momentos.

Por: Licenciado y Doctorante, Luis Delgado
@LuisRDelgadoJ (TW)
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La unión de los pueblos latinoamericanos y caribeños, sueño de nuestros 
Padres Libertadores, constituye un programa de lucha histórico de 
extraordinaria importancia y complejidad. Desde el inicio de la historia de 
nuestras Republicas independientes, se podía prever que el objetivo de 
desarrollo y prosperidad nacional estaba estrechamente determinado por la 
creación de una plataforma política, militar y económica de unidad regional, 
capaz de hacerle frente a los enormes peligros y amenazas, provenientes del 
viejo colonialismo europeo y de la agresiva política expansionista del 
imperialismo yanqui. 

LA NECESIDAD HISTÓRICA DE LA INTEGRACIÓN REGIONAL

Por una parte, la crisis del capitalismo se 
profundiza y eso se traduce en una creciente 
agresividad de las potencias imperialistas. Su 
expansionismo se exacerba y explaya su afán 
por controlar nuevos territorios, fuentes de 
energía, materias primas y 
mercados. Las guerras y 
presiones de todo tipo se 
convierten en instrumentos 
cotidianos de la política 
imperialista. 

Asimismo, la 
globalización neoliberal 
profundiza su crisis. La 
rentabilidad del negocio 
capitalista se ve 
amenazada por procesos 
económicos, que ponen 
en evidencia las trabas 
estructurales del 
capitalismo, así como por 
trastornos sociales y 
sanitarios, que el sistema no 
está en capacidad de abordar con 
racionalidad. Ante ello, las corporaciones 
trasnacionales atropellan a los pueblos en la 
búsqueda de las mayores tasas de ganancias. 

Integración regional 
y multilateralismo

Finalmente, para sólo mencionar tres 
factores, el subdesarrollo, resultado de la 
explotación de la inmensa mayoría de la 
humanidad por parte de una élite 
oligárquica, genera grandes desigualdades 

en el planeta y le impone 
enormes di�cultades para 
solucionar problemas 
cruciales como el hambre, 
la miseria, las epidemias, 
el acceso a agua, entre 
muchos otros. 

Bajo esas condiciones, la 
integración se convierte 
en una necesidad 
a b s o l u t a m e n t e 
impostergable. Sólo la 
unión de las naciones, la 
complementación de las 
fortalezas y 
p o t e n c i a l i d a d e s 
materiales y económicas 

de nuestros países, la 
constitución de una entidad 

política para coordinar acciones y de�nir 
rumbos, podrá garantizar el desarrollo de la 
región en su conjunto. 

15



LA INTEGRACIÓN DESDE LA PERSPECTIVA DE LA 
IZQUIERDA Y LA DERECHA

Sólo así tendremos la fortaleza, la dimensión, el poder para subsistir ante los 
mecanismos de depredación imperialista, activados con terrible saldo para nuestras 
naciones a lo largo de casi 200 años. 

En nuestra región, la época de oro de la integración se produjo entre el 2005 y el 2015, 
la cual coincidió -y no por casualidad- con el arribo de gobiernos izquierdistas en muy 
importantes países de la región. Los logros de ese proceso fueron de carácter histórico. 
Sin embargo, el proyecto se truncó debido a las derrotas sufridas por los gobiernos de 
izquierda y progresistas de la región en medio de una espantosa injerencia yanqui. 

Con la nueva correlación de fuerzas internas favorables a la derecha, el proyecto 
antimperialista, patriótico, de liberación nacional, fue cancelado y sustituido por 
programas de gobierno de grotesca subordinación a la política de los EE. UU. 

Esto demuestra que el proceso de creciente interrelación política, económica, cultural 
entre las naciones en las regiones y en el mundo es un proceso inexorable en la 
actualidad, que se despliega en términos antagónicos desde la perspectiva de la 
derecha y la izquierda. Mientras nosotros lo hacemos para el desarrollo en función de 
la justicia, la participación popular, la soberanía y la sustentabilidad ambiental; la 
visión de la derecha es la del capital, es decir, maximizar ganancia, privilegiar a las 
élites oligárquicas y subordinarse a los EE. UU. Esa ha sido la historia del s. XX 
latinoamericano y caribeño, y ahora la del s. XXI

Por: Economista y Diputado a la Asamblea Nacional/PSUV, Jesús Faría

ARTÍCULO COMPLETO

AUTOR
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Un mundo en crisis, 
una tragedia en números

1.- La Vida en Peligro: Según la ONU el Índice de Desarrollo 
Humano en el 2022 retrocedió a niveles del año 2016 con 
deterioro en el 90% de los países del mundo. Esto signi�ca 
una importante involución que afecta la educación, la salud y 
las condiciones de vida de buena parte de la población 
mundial. Por su parte, la Organización Meteorológica 
Mundial de la ONU sostiene que las emisiones de gases de 
efecto invernadero se incrementarán en 10,6% desde la 
actualidad hasta el 2030, y que en 2021 se rompió el récord de 
emisiones de estos gases en la atmósfera, lo cual representa 
una catástrofe para el planeta.  La deserti�cación amenaza la 
subsistencia de más de 1.000 millones de personas que 
habitan 100 países aproximadamente. En efecto, la 
Evaluación de los Ecosistemas del Milenio de la ONU señala 
que 41,3% de la super�cie terrestre son tierras secas. En el 
planeta el 24% del suelo experimenta una degradación que 
afecta a 1.500 millones de personas que dependen 
directamente de esos suelos. Esto se traduce en un PIB per 
cápita mucho menor y una tasa de mortalidad infantil mucho 
mayor que los lugares con otros suelos. En consecuencia, en 
las regiones con suelos degradados se sufre una menor 
calidad de vida respecto a otras áreas del mundo. La tragedia 
no culmina allí. La ONU también sostiene que más de 2.300 
millones de personas que sufren problemas a causa de la 
escasez de agua y 160 millones de niños están expuestos a las 
sequías. Solamente en África se proyecta que hasta el 2030 se 
experimentará un desplazamiento de 700 millones de 
personas por la falta de agua. El planeta está en grave riesgo.

2.- La Amenaza a la Paz: La guerra es un lucrativo negocio para unos pocos. Según el Instituto Internacional de 
Estocolmo para la Investigación de la Paz (SIPRI), EE. UU. exportó el 40% de las armas entre 2018-2022. 
Igualmente, de las 10 primeras empresas de armas y equipamiento militar, las cinco primeras son 
estadounidenses (Lockheed Martin Corp., Boeing Company, Northrop Grumman Corporation, Raytheon 
Technologies y General Dynamics Corp). Esto ayuda a explicar por qué actualmente se desarrollan cerca de 20 
graves con�ictos armados en el planeta. Pero esta dramática situación lejos convocar a la paz, se inscribe en una 
peligrosa planeación militar. Según la OTAN los Estados Unidos gasta en defensa 3,73% de su PIB anual, lo cual 
representa 784.952 millones de dólares. Luego de la Cumbre de la OTAN en Madrid en 2022, Estados Unidos 
aumentó su presencia militar en Europa al tiempo que fortalece AUKUS en la región del indo-pací�co. En esta 
última región que cuenta con el 65% de la población del mundo, el 45% del PIB de la economía global y se erige 
en un importante eje económico-comercial, EE. UU. intenta rodear militarmente a China al tiempo que utiliza a 
Taiwán para minar la seguridad. Por su parte, SIPRI señala un aumento del número de armas nucleares en 2023, 
lo cual coloca el inventario total mundial en 12.512 cabezas nucleares. En síntesis, el mundo se estremece con la 
guerra. Las amenazas del uso de armas de destrucción masiva colocan a la humanidad al borde de su extinción. 
El imperialismo estadounidense se prepara para la guerra y así lo con�rma la reciente concluida Cumbre de la 
OTAN en Lituania. La paz está en peligro.
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3. América Latina y el Caribe en la Crisis Económica Global: La CEPAL en su Informe de Abril de 2023 proyectó 
para América Latina y el Caribe un crecimiento económico de 1,2%, es decir, 2% menos que en 2022 cuando 
la región tuvo un crecimiento de 3,2%. Esta institución en su Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe 
del 2022, sostiene que el índice de precios al consumidor aumentó al 15,4%, el mismo índice en materias de 
fertilizantes llegó al 45,9% y el de alimentos aumentó 4,9% para ascender a 13,2% en esta parte del mundo. 
Como consecuencia de esto la FAO en 2022 sostiene, en su Informe de Seguridad Alimentaria y la Nutrición en 
el Mundo, que 56,5 millones de personas padecen hambre en nuestra región y la pobreza extrema llegó a más 
de 86 millones de personas de acuerdo con la CEPAL. Es obvio que la región requiere cambios profundos.

4.- Nuestra América en la Coyuntura Petrolera: Según la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE) 
Nuestra América en el año 2021 posee 19,46% de las reservas probadas de petróleo. Las reservas de 
Venezuela ascienden al 17,42% del total de la región. La OLADE también señala que en ese mismo año del 
total del consumo energético de América Latina y el Caribe, 51% proviene del petróleo. Sin embargo, a pesar 
de las fortalezas en hidrocarburos, el índice de precios al consumidor de productos energéticos en esta región 
alcanzó un incremento del 45,9% el último año. No obstante, las perspectivas de una transición energética 
regional con un marcado consumo de energías renovables y baja huella de carbono, en el mejor escenario 
según la OLADE para el 2050, en el consumo energético de América Latina y el Caribe, los combustibles fósiles 
aún representarán el 27% del consumo para esa fecha. Los hidrocarburos serán la piedra angular de la matriz 
energética por mucho más tiempo.
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Por: MSc. en Filosofía de la Guerra, Fernando E. Rivero O.

@friveroosuna (TW)

¡SORPRENDE CON UN DETALLE
ÚNICO Y PERSONALIZADO!

TAZAS BLANCAS

TAZAS DE COLOR
TAZAS ESPEJO

TAZAS MAGICAS

JARRA CERVECERA
VASO RUMBERO
COOLER (CONTIGO)

LATA SUBLIMABLE

VASO VINERO
COOLER (CHUPON)

¡¡Y MUCHO MAS!!

PERSONALIZAMOS A TU GUSTO

@sublimarte_26
@sublimarte
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MJM: 

Saludos, amigos y amigas de hablemos claro, hoy 
tenemos el honor de conversar con la Comandante 
“Nidia Díaz”, que nos visita en el marco de los 10 años 
de la partida física del Comandante Hugo Chávez, 
militante del Frente Farabundo Martí, bienvenida 
camarada a la tierra de Bolívar, su tierra. Comandante, 
en el marco del pensamiento de Hugo Chávez que hoy 
está plenamente vigente, ¿Cuál considera usted es el 
principal aporte que hoy tiene plena vigencia para 
seguir nutriendo las luchas de nuestros pueblos en 
América Latina, particularmente en un contexto con 
una derecha en posición extremista, casi que terrorista? 

Comandante Nidia Díaz: 

Muchas gracias por esta entrevista, en primer lugar, voy 
a hablar del ángulo humano de Hugo Chávez Frías, que 
es nuestro hermano, nuestro amigo, compañero de 
lucha, conductor, quien le ha dejado un gran legado a 
todos los revolucionarios, en el sentido del amor a la 
humanidad. Se destacaba en él una personalidad de 
mucha sensibilidad, el humanismo, el hombre nuevo, el 
hombre que reía, lloraba, cantaba, un nuevo concepto 
de la masculinidad que es importante porque 
generalmente, el patriarcado, el machismo no reconoce 
esas cualidades del ser humano en el hombre, y él lo 
sabía. También, toda su visión de igualdad, de inclusión 
y de lucha como la violencia a la mujer, esa lucha 
anticapitalista, antimperialista, anticolonialista, pero 
también antipatriarcal. Creo que las generaciones de 
revolucionarios actuales también deben de ser 
educados en esa dimensión integral de Chávez, porque 
en relación a otros revolucionarios grandes que ha 
habido, él incorporaba esa lucha antipatriarcal, mucho 
se le conoce como el feminismo de Chávez, pero 
realmente cuando uno aterriza, estaba construyendo 
un hombre nuevo realmente en relación a la 
construcción de una revolución.

ENTREVISTA CON LA COMANDANTE 
DEL FMLN, NIDIA DÍAZ

CONVERSANDO SOBRE EL LEGADO DEL 
COMANDANTE HUGO CHÁVEZ
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Segundo, desde el año ´97, ´96 cuando sale de la cárcel, además de ir casa por casa aquí en mi pueblo 
Venezuela, en la búsqueda de la refundación de la Quinta República, también estaba reconstruyendo 
la an�ctionía, el pensamiento de Bolívar, por eso no escatimó en el año ´97 en hacer el segundo 
congreso an�ctiónico aquí en Caracas; posterior, ya cuando es presidente impulsa siempre el congreso 
an�ctiónico, pero con una dimensión de replantearse la forma organizativa de construir, junto a 
muchos revolucionarios participé en ese momento, en el Congreso Bolivariano de los Pueblos, que es 
el embrión de lo que va a construirse en una relación social y política entre las organizaciones de 
América Latina y el Caribe, en el pensamiento del ALBA, lo hacía a dos niveles: uno en general de 
América Latina, Fidel Castro y otros compañeros, pero también lo iba haciendo con Movimientos 
Sociales, con lideres como Evo Morales, y otros, eso son los pilares fundamentales del ALBA, y bueno 
no sólo era para una visión de nuestra América.

En esa dirección, Chávez no sólo reconstruye, actualiza el rumbo hacia la reconstrucción de nuestra 
América, sino que también inspira a revolucionarios de toda América Latina y el Caribe a que en un 
Foro de Sao Paulo, por allá en el 2016-2017, no estoy muy segura en Nicaragua, lo que traten los 
revolucionarios de América Latina es el tema del Programa de Nuestra América, como los pilares de la 
diferencia de cualquier otro programa con respecto a cómo uni�car, digamos, el programa económico, 
social, político, cultural, medio ambiental de los revolucionarios, tomando en cuenta el aspecto de 
independencia, eso es muy importante. 

Pero también se trasciende, Chávez tiene un planteamiento de una geopolítica que va a buscar un 
mundo multipolar y la independencia, no sólo en la América Latina, sino que en el mundo, sobre todo 
los pueblos de África, de Asia en general, entonces Chávez deja un legado, no sólo de Proyecto 
Nacional Bolivariano en su país, o de nuestra América, sino que también mundial, eso es una cosa muy 
importante. Cuando Chávez asume la bandera antimperialista, ya que se declara antimperialista, que 
es un rompimiento, digamos a mi juicio con una forma, un tema de cómo se trataba, es en la reunión 
de Argentina en el ALCA, cuando se cae el ALCA, ya surge un vacío que tiene que ser asumido por un 
planteamiento de una nueva visión para América (…)  

Por: Hablemos Claro (@hablemosclarovzla)
@Nidia_FMLN (TW)
Moderador: Jesus Marcano (MJM)
 

ENTREVISTA COMPLETA



¡LA CURIOSA HISTORIA DETRÁS DEL 
ACTA DE LA DECLARACIÓN DE 

INDEPENDENCIA! 

El Acta de Independencia de Venezuela, esa que fue aprobada el 5 de julio de 1811, estuvo perdida por 
96 años. 
Durante todo ese tiempo la estuvieron buscando gobernantes e historiadores. 
No solo en Venezuela, hasta Inglaterra fue a dar una comisión persuadida de que allí estaría el “sagrado 
libro”. 
La búsqueda llegó a convertirse en un asunto de detectives, hasta que el 23 de octubre de 1906 el 
legado apareció sano y salvo. 
Había sido conservado por dos mujeres valencianas que se alternaron en su cuido por casi un siglo.
Independencia, traspapelada a pocos meses de su aprobación y �rma. Recuérdese que, tras ser 
aprobado, el 5 de julio, el proyecto de declaración de Independencia de Venezuela, redactado por el 
diputado Juan Germán Roscio y el secretario Francisco Isnardi, el documento fue aprobado el 7 de julio 
y seis semanas después, el 17 de agosto, fue transcrito en el libro de Actas y �rmado por los diputados.
Al comenzar las hostilidades de 1812, el Congreso se traslada a Valencia y los diputados se llevan el libro 
donde constaba, entre otras disposiciones promulgadas, el Acta de Independencia.
El 14 de marzo de 1812, las tropas del o�cial realista Domingo Monteverde invaden Valencia. La última 
sesión del Congreso sería el 6 de abril de ese año y al día siguiente los diputados patriotas tuvieron que 
salir a toda prisa.
Había caído la Primera República. Atrás quedaba el archivo del Congreso. Muchos creyeron, dada la 
violencia con que actuaban las fuerzas enemigas, que el libro que contenía el Acta de Independencia 
había sido arrojado a las llamas.
Pero un día, especí�camente el 23 de octubre de 1907, la señora María Josefa Gutiérrez, viuda del 
ingeniero Carlos Navas Spínola, reveló que el libro de Actas del Congreso de 1811 estaba en su poder. 
Tal como ella misma escribió, en una carta dirigida al historiador Francisco González Guinand, fechada 
en Valencia.
5 de Noviembre de 1907, el valioso volumen le había sido entregado en 1895 por la señora Isabel La Hoz 
de Austria, viuda del ingeniero José Donato Austria. Esta dama valenciana estaba emparentada con los 
Zavaleta, según González Guinand, an�triones de “amenas tertulias y familia esclarecida por sus 
virtudes y por su ardiente republicanismo”. Ya octogenaria, Isabel de La Hoz tuvo que mudarse a una 
casa menos capaz que la que venía ocupando”, escribe doña María Josefa; y, por ofrecimiento de esta, le 
entregó “una pequeña biblioteca”, que incluía el valioso libro.
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Al entregarlo, la señora de La Hoz pidió que, al fallecer, su biblioteca fuera entregada a dos sobrinas 
que en ese momento estaban fuera de Valencia.
“Dichas sobrinas”, -escribió María Josefa- “sin duda por la con�anza que siempre han depositado en 
mí, no habían querido disponer del mencionado depósito, é ignoraban, por completo, la mayor parte 
de los libros de que se componía y principalmente que entre ellos se encontrase el precioso 
documento base primordial de nuestra independencia y de nuestras libertades públicas”.
Esta aclaratoria es muy importante, puesto que deja claro que tanto Isabel como María Josefa siempre 
supieron lo que estaban guardando. Y, sobre todo Isabel, era consciente del inmenso peligro que corría 
si los realistas llegaban a saber que entre misales y libros de cocinas se ocultaba ni más ni menos que 
el texto donde constaba la voluntad libertaria de Venezuela. Las dos mujeres eran lectores y, por la 
redacción de su carta, comprobamos que María Josefa tenía sobrada habilidad para la escritura. 
Estamos hablando, pues, de mujeres cultas, politizadas y comprometidas con una causa.
Sin embargo, en su misiva a González Guinand, María Josefa se contradice.
“En estos últimos días”, escribe, “revisando mi hijo Carlos dichos libros, hizo el inestimable 
descubrimiento”. Cómo que su hijo Carlos hizo el descubrimiento, ¡pero si ella sabía muy bien qué era 
lo que le había encomendado su anciana amiga! Nadie la desenmascaró en su torpe juego de hacerse 
la tonta.
Y ya que estaba en eso, agregó: “No me cabe pues, ningún mérito en la salvación y conservación del 
trascendental documento, ni en su dichoso hallazgo […] La gloria de la conservación y hallazgo del 
preciosísimo libro, yo la reclamo para Valencia y sobre todo para sus abnegadas y patriotas matronas 
y vírgenes que, a manera de vestales de la libertad, y haciendo de sus pechos escudo y de sus manos 
arcas santas, lograron salvar el trascendental documento de los horrores de nuestra guerra magna y 
especialmente de las pavorosas catástrofes de 1812 y de los inenarrables martirios que padeció esta 
ciudad en 1814. 
Ese libro encierra un poema: es un Moisés salvado, no de las aguas del Nilo, sino de un océano de 
sangre, de una inmensa hoguera de exterminio y de muerte que tenía por extensión toda la 
República”.
Entre las “patriotas matronas” estaba ella, guardiana del libro por doce años. Fueron ella e Isabel 
quienes salvaron ese Moisés del océano de sangre en que el invasor había convertido a Venezuela. La 
cita del Antiguo Testamento y la potencia de su prosa nos hablan de un espíritu cultivado y una 
sensibilidad vibrante. No era, de�nitivamente, una mensa que guardaba semejante tesoro como si no 
tuviera ni idea de su valor y potencial riesgo.
Sin embargo, en actitud de poca generosidad, por decir lo menos, el historiador Francisco González 
Guinand y todos los hombres que luego aludieron a la formidable recuperación, aludieron a esta como 
operación de “la Divina Providencia, que evoluciona sabia y misteriosamente”. Y, más insultante 
todavía, a�rma que esa providencia “quiso que manos puras y sencillas lo conservaran sin deterioro”. 
Casi estaba dando gracias al cielo porque aquel par de tontas no había destrozado el libro para 
prender las hornillas con jirones de las actas. “Manos puras y sencillas”: mujeres lerdas e ignorantes, 
que jamás supieron lo que tenían delante.
No faltó, incluso, el “historiador” que a�rmara que el libro lo usaban unas pazguatas ¡para aumentar la 
altura de la banqueta del piano y así alcanzar el teclado! Según estos caballeros, cuando una mujer 
tiene delante el Acta de la Independencia es tal su torpeza que, en vez salvarlo para la historia, se lo 
pone en el… en �n, en salva sea la parte.
La verdad es que la determinación de la mujer venezolana para plantarse frente al destructor del país 
y sus símbolos dista mucho de ser nueva. 
El Acta de Independencia fue �rmada sólo por hombres, pero si hoy existe y está a buen resguardo en 
la Academia de la Historia es porque dos mujeres, Isabel y María Josefa, se turnaron para protegerla.
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¡ En infografiar encontrarás contenido que
ni te imaginabas !

NO DEJES TU PRESENCIA DIGITAL EN 
MANOS DE CUALQUIERA

QUE EL MANEJO DE INFORMACIÓN NO 
SEA UN OBSTÁCULO PARA TI

Emprende tan alto como puedas y 
crece aún más con nosotros
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DIGITALANDIA
las claves del nuevo mundo virtual en un país en revolución.

En nuestra Venezuela existieron en el siglo XX de manera progresiva, al menos 6 grandes grupos 
comunicacionales que invirtieron durante décadas, en las comunicaciones o más bien en la con�guración de 
nuestro imaginario colectivo como país, estos son: el Grupo Cisneros, El Grupo 1BC, el Bloque de Armas, la 
Cadena Capriles, y dos españoles, el grupo Vocento y el Grupo Prisa, todos ellos servían de puente a 
transacionales de la comunicación global.

Teniendo presente lo que nos dice el profesor Fernando Buen Abad, que “es imposible e invalidable 
cualquier de�nición de comunicación que no tenga base económica objetiva”, es decir la forma de 
propiedad, las relaciones de producción en sus empresas comunicacionales y lo que nos reproducen a través 
de sus medios, es lo que ellos son como clase y lo que quieren que seamos como sociedad.

Por ello es clave entender lo que cada uno de ellos se encargó de tener bajo su dominio de manera directa o 
indirecta en las décadas de la llamada “Cuarta Republica” y en la primera década de la Revolución 
Bolivariana. Entre todas eran dueñas de televisoras, productoras audiovisuales, circuitos radiales, medios 
online, productoras musicales, productoras de eventos, empresas de tecnología móvil y �ja, periódicos, 
revistas, editoriales, empresas de entretenimiento y belleza, distribuidoras de programas y películas 

internacionales, empresas de doblaje, empresas de televisón por cable y satelital, 
cadenas de cine, empresas de publidad, editoriales escolares, red de 
librerías y arte, empresas de transporte terrestre y aéreo, hipismo, 
importadoras y distribuidoras de alimentos, equipos deportivos, 
entre otras muchas que detallamos con mucha más precisión y 
detenimiento en nuestro ensayo: Historia política de la 
comunicación en Venezuela, presentado en 12° Congreso de 
Historia Regional y Local en Cumaná en el año 2013. Así podemos 
ver la gran hegemonía que construyeron durante casi cien años y la 
reproducción de un modelo cultural y una forma de vida de la 
sociedad venezolana. 

La comunicación de la revolución en esta etapa dejó una cultura y 
�losofía de la comunicación de gran peso, liderizada por tres 

grandes paradigmas: 
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El pueblo y su cotidianidad como sujeto y vocero principal en cada uno de los espacios 
mediatizados. 

El líder como el centro de la agenda mediática pública y privada con un estilo de 
comunicación de �gura o presidencialista que resaltaba su fortaleza en las grandes 
capacidades que tenía y tiene el Comandante Chávez como comunicador y pedagogo, al 
nivel que supo transmitir e impregnar en el imaginario colectivo un proyecto de vida 
para el país y las generaciones venideras, tanto fue así que la primera red social que tuvo 
impacto real en el acontecer noticioso y político del país, que fue twitter, fue en 
Venezuela usada por el presidente a través de @ChávezCandanga para comunicarse con 
la gente, transformando su cuenta en fuente informativa de todos los medios de 
comunicación existentes, siendo este un pionero de esta nueva forma de comunicación 
política en Latinoamerica.

La comunicación institucional, de partido o del Estado venezolano que le tocó dar una 
batalla inmensa casi que como uno solo, para mostrar lo que la mayoría jamás mostraba, 
los logros del gobierno bolivariano y tuvo que hacerse de la formas y formatos que tuvo 
a la mano en su momento para liberar su verdad. En resumen, pueblo, partido y 
Gobierno comunicando por un lado y los grandes conglomerados de siempre por el otro 
tratando de sostener el status qou. 

1

2

3

Por: CEO de la Multiplataforma Cuatro F, Gustavo Villapol
@villapolr (IG)
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¿QUÉ ES ESO DE LA 
IDEOLOGÍA DE GÉNERO?   

Sobre la "Ideología de Género" quiero decir: Ni existe 
tal cosa ni los violadores de niños en su mayoría se 
ven como drag queen ni transexuales. Son 
entrenadores, curas, pastores, profesores y familiares 
que se ven bastante normales. 

Por cierto, la educación sexual integral en las escuelas 
que en Venezuela “No Es Obligatoria”, no promueve 
ningún cambio de sexo, promueve justo lo contrario, 
el autorespeto y respeto a los y las demás, la 
prevención del embarazo a temprana edad y el 
cuidado frente a abusadores sexuales de toda índole. 

¿Deberíamos tenerla? Sí. Tendríamos menos casos de 
abuso sexual infantil, pero los mismos que protegen a 
sacerdotes abusadores de niños en todo el mundo, 
jamás lo querrán.

“No Existe Tal Ideología de Género”, existen luchas 
históricas por la igualdad y equidad de género que es 
diferente, y sin ellas, aún la mitad de la población que 
es mujer no podría votar para elegir a un Presidente, 
ni mucho menos aspirar a serlo.

Pendientes con estos venenosos artículos que 
circulan y que son parte de una campaña maliciosa, 
ultra conservadora y pagada desde afuera para la 
supuesta "defensa de la familia".

Reconocer la diversidad, no es una invitación a que 
usted señor o señora, sea marico ni transfor, deje los 
nervios, tampoco el matrimonio igualitario es una 
invitación a que usted se case con un gay, deje los 
nervios. Es sencillamente respetar la vida de quién sí 
lo desea y sólo por ser una persona debería tener los 
mismos derechos.

¡ANN ES PARA TODAS, TODAS ES CON ANN!
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Del resto, las leyes establecen capitis diminutio para niños y niñas hasta que cumplen la mayoría de 
edad, así que mucho menos promueven que nuestros hijos e hijas se cambien de sexo, esa es una 
campaña venida desde afuera, OJO CON ESO.

Lo que sí promueve es que nuestros hijos e hijas no sean discriminados por nosotros, por la 
sociedad y su entorno por su orientación sexual, la cual tampoco se puede ni debe imponer a punta 
de "machismo vernaculismo". Previene que se suiciden porque tienen padres más preocupados del 
"qué dirán", que de la salud mental y emocional de sus hijos e hijas.

Soy bastante heterosexual hasta ahora pero no pendejo.

En cualquier revisión de per�l clásico de un abusador o abusadora sexual no encontraremos a 
miembros de la comunidad LGBTQ con una bandera multicolor por allí, son precisamente gente 
“normal” que no tuvo a tiempo educación sexual integral y, entre otras razones, terminan siendo 
unos enfermos inescrupulosos.

Por: Diputado Militante Oliver Rivas 
@oliverivas (IG)
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Cuando la incapacidad tiene dominio en los 
aparatos del Estado; la incompetencia 
encuentra espacios para parecer efectiva en la 
imposición de la ignorancia en los movimientos 
que pertenecen a las áreas de lucha, que al no 
tener posibilidad de participación, se entregan 
al enemigo (no siempre es el que se muestra) 
pero sí el que se esconde en los usurpadores, 
que utilizan la incompetencia del liderazgo 
para socavar las revoluciones.

Este esquema se viene imponiendo con este 
desarrollo tecnológico en el mundo, auspiciado 
por la voracidad del capitalismo que se esconde 
en cualquier emprendimiento disfrazado de 
lucha.

Cuando la inconsistencia es alimentada por la 
ambición de los hijos de la ignominia; que se 
niegan a dejar privilegios, desconocen 
esfuerzos históricos de pueblos en busca de la 
mayor suma de felicidad posible.

Los lugares de formación son sustituidos por la 
inmediatez de pan y circo, para impedir que el 
arma del pueblo, que es la conciencia, 
establezca posición de combate y una estela de 
ignorancia carcome los simientes de la PATRIA.

¡EL ENEMIGO ENDÓGENO! 
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El aparato de formación de la revolución, no puede seguir promocionado por ignorantes, carentes de 
lo necesario para poder sostener un proyecto tan ambicioso como el que estamos intentando, el cual 
debe ser atendido por comprometidos que no tengan en su formación, los vicios e imposiciones de 
los últimos años que el sistema viene impulsando; donde son estereotipos de culturas fracasadas de 
otras latitudes, que  tienen poca esperanza de permanecer como sustento  de la especie, y formar con 
contenidos patrióticos y no por la  burocracia que en todos los tiempos han sabido meterse en las 
estructuras, para socavar los verdaderos principios revolucionarios, en detrimento de la 
permanencia de las estructuras de la ignorancia, para seguir dominando.

Los gendarmes del mundo están en complicidad para arreciar el control, usando las redes como 
arsenal para seguir haciendo estragos en la desinformación; dogmatizando e imponiendo la 
inteligencia arti�cial que sustituirá lo poco que quede de humano antes de acabar con todo, si no hay 
un despertar que los execre antes que sea tarde, porque PATRIA O MUERTE, VENCEREMOS Y HASTA 
LA VICTORIA SIEMPRE.

SIN PATRIA NO QUIERO VIDA.

HAZTE CONCIENCIA.

Por: Actor y Director de Teatro/Cine, Antonio Machuca
@antoniomachuca219 (TkTk)
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Nuevo Modelo Post-petrolero
A CADA COYUNTURA UNA FORMULACIÓN: 

La política económica que se ha venido instrumentando en nuestro 
país ha permitido restablecer ciertos equilibrios macroeconómicos. La 
génesis de este conjunto de estrategias y lineamientos respondió a un 
contexto de guerra económica, donde la economía estaba en caída 
libre, de tal forma que todos los esfuerzos estaban orientados a 
revertir esta caída y generar condiciones para crecer sin descuidar el 
eje de la política: la justicia social.

Según los datos del Banco Central de Venezuela, la economía está 
creciendo. No obstante, se observa una ralentización del crecimiento 
producto del deterioro del poder adquisitivo, a raíz del incremento de 
los precios en el mercado interno. Esta situación, tiende a producir 
una reducción de la demanda agregada, y con ello se desencadena 
-aguas abajo- un efecto de contracción en la inversión, y en 
consecuencia, en la producción. Dicho esto, pareciera oportuno y 
necesario recalibrar la política económica a la coyuntura actual.

No hay fórmulas mágicas, la 
coyuntura demanda una revisión 
minuciosa del desarrollo de los 
acontecimientos con el principal 
objetivo de ir aplicando -en tiempo 
real- los correctivos necesarios. La 
formulación estratégica, bajo el 
pensamiento crítico, y la 
construcción colectiva de 
consensos necesarios para generar 
con�anza, son elementos base para 
materializar los objetivos trazados 
por el hacedor de la política. A cada 
fase, a cada etapa, a cada coyuntura 
una formulación.

Este contexto luce propicio para 
promover un gran movimiento, 
dirigido a la convocatoria del 
talento humano -cientí�co técnico- 
nacional que hace vida en las 
principales universidades y demás 
espacios académicos, para 
fomentar un gran debate nacional 
cuya premisa fundamental oriente a 
la obtención de una visión holística 
del hecho económico, pero, sobre 
todo, de las formas de abordaje 
para recalibrar los escenarios y 
generar las estrategias más idóneas 
a nuestra realidad país.

Simultáneamente, la política del 
Estado exige activar otras acciones 
como la restructuración del sistema 
bancario nacional y el empleo del 
MIR, entre otras medidas, que 
estimulen el dinamismo económico. 
En función del cúmulo de capital 
que se mueve en el sistema 
�nanciero hay que generar 
condiciones -técnicas, tecnológicas, 
simpli�cación de trámites, entre 
otras- para que esos recursos 
apalanquen iniciativas productivas 
en el territorio nacional. 
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La nueva economía requiere replantear absolutamente todo lo prestablecido. Desde luego que esto será 
posible en la medida que podamos recuperar y fortalecer la producción y comercialización del petróleo. En 
este orden de ideas, en aras de contribuir con un clima de con�anza para la inversión nacional e 
internacional, es oportuno que la máxima autoridad de la industria petrolera PDVSA presente ante la 
Asamblea Nacional el plan de trabajo a corto, mediano y largo plazo con los objetivos y metas para que el 
país los conozca de primera mano y puedan convertirse en contralores al proceso.

Es hora de la avanzada. Ocuparnos minuciosamente en la construcción del nuevo modelo postpetrolero, 
promover la discusión permanente sobre el hecho económico y sus connotaciones, reconocer el potencial 
interno y las ventajas país para consolidar el proyecto país que persigue  la Revolución Bolivariana con un 
lugar seguro en el Nuevo Orden Mundial. 

Por: Economista, Elio Córdova Zerpa 

@eliocordovaz (TW)

Recientemente hemos visto como el Presidente Nicolas Maduro Moros, ha venido 
implementando un conjunto de medidas: 

1) exoneración de pago de trámites a los emprendedores debidamente 
registrados, 

2) apoyo �nanciero mediante créditos al sector agrícola, medidas que se 
aplauden sin dejar de señalar la importancia que tienen los actores 
responsables de la economía y �nanzas en el país para promover acciones 
conducentes, que se anticipen a las crisis que generan los ataques y asedio 
a la economía venezolana en los últimos tiempos.

AUTOR
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PRINCIPALES FRENTES DE BATALLA ELECTORAL:
SERVICIOS PÚBLICOS Y DISTRIBUCIÓN 
DE COMBUSTIBLES

Para ningún venezolano es un secreto, o no debe ser un 
secreto, que cada vez que se dibuja en el horizonte un 
proceso electoral, los servicios de energía eléctrica, 
telecomunicaciones, agua potable, gas doméstico y la 
distribución de combustibles (gasolina), sin contar el 
tema in�ación, asumen un rol protagónico en la 
agenda de trabajo que el gobierno estadounidense 
tiene contra Venezuela. El imperialismo hace uso de 
todas sus herramientas para colapsar estas áreas de 
gestión, incluyendo la in�ltración de “cuadros 
revolucionarios” en importantes responsabilidades de 
gobierno, todo con el claro objetivo de crear molestia, 
desmoralización y desmovilización de la ciudadanía, 
particularmente de la base social de apoyo del 
chavismo.  

En esta oportunidad el plan y la hoja de ruta 
seguramente no presentarán cambios importantes, 
quizás uno que otro nuevo peón y pequeñas 
modi�caciones en los niveles de intensidad y tiempos, 
pero sustantivamente será la misma receta de 
caotización para inducir molestia contra el chavismo, y 
obtener con ello un rédito político electoral. Ahora, 
¿hoy podemos a�rmar que, así como en el pasado esta 
estrategia fue derrotada por un pueblo 
mayoritariamente consciente, hoy ocurrirá lo mismo? 
La respuesta a esta pregunta no puede hacerse desde la 
“fe”, el “deseo” o el “ombliguismo”, cada momento de 
lucha político electoral ha representado una escalada 
que exige cada vez más al Proyecto Político 
Bolivariano, y si bien hoy la alta dirección política de 
éste cuenta con una extraordinaria e invalorable 
experiencia de lucha, la misma sólo forma parte de un 
listado de condiciones necesarias para dar una batalla 
que sin duda desde ya se muestra en extremo exigente.
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No podemos esperar nada distinto del imperialismo y no 
podemos hacer nada respecto a “aquello que NO está en 
nuestra área de gobernanza”, pero si podemos y debemos 
ocuparnos cuidadosa y rigurosamente de lo que SÍ está en 
nuestra área de gobernanza. Es justo acá donde queremos 
centrar las ideas fuerza del análisis para tratar de aportar a la 
de�nición, plani�cación y desarrollo del ¿Qué Hacer? para 
garantizar una victoria ante el gigantesco reto político electoral 
que ya inició, y hacer que la Revolución Bolivariana siga 
adelante en el largo camino que signi�ca construir la Venezuela 
Socialista.

¿Qué Hacer? con los servicios públicos y la distribución de 
combustibles debe ocupar los primeros lugares de la agenda 
estratégica de gobierno del alto mando político y del Partido 
Gobierno. Cuando decimos ¿Qué Hacer? lo hacemos 
re�riéndonos a TODO lo relacionado con estas áreas de gestión 
en extremo sensibles en lo político, social y electoral, desde la 
plani�cación y de�nición sustantiva, la estrategia de 
monitoreo, seguimiento y control, operatividad, capacidad 
logística, cronogramas de mantenimiento, de�nición de 
políticas de precios o tarifas, inteligencia para la detección de 
saboteos, in�ltraciones y corrupción, garantía de inventarios 
(insumos y materias primas), gestión oportuna de procuras, 
etc., desde ya TODO lo relacionado a la gestión de la energía 
eléctrica, telecomunicaciones, hidrológicas, salud, gas 
doméstico y distribución de combustibles debe estar en el ojo 
del microscopio y telescopio del más alto nivel político y de 
seguridad de Estado de la Revolución Bolivariana.  

Por: Soc. Jesús E. Marcano A.
@hablemosclarovzla
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De compulsión ni promesas, sin otra cosa que no sea la esperanza e 
interés de una sociedad más humana y justiciera.

Con esa referencia incuestionable de nuestros actos, es que deben inscribirse 
todos los haceres y luchas cotidianas, en nuestros esfuerzos por seguirnos 
dando Patria y en ese mismo afán, más alegría, justicia, libertad y dignidad, 
para seguir teniendo Patria libre y soberana.

Haciendo un poquito de historia, quisiera recordar, que posterior al análisis de 
las rebeliones del 4 de febrero y 27 de noviembre del año 1992, la línea de 
batalla que nos planteamos con el Comandante Chávez, fue la de la ruta 
electoral y con ella misma defender nuestro proyecto, hasta que otras 
circunstancias no nos dejen, y para la defensa de la Patria, tendremos que optar 
por otro camino.

Con la conciencia puesta en esta máxima, hemos 
salido en movilización, todos los héroes anónimos 
a votar, cada vez que se nos ha convocado a 
defender en las mesas electorales nuestro 
proyecto originario que una vez nos presentara 
Chávez y con él nos convencimos que ese era el 
camino. 

Hemos salido los verdaderos rostros 
comunitarios, obreros, indígenas, campesinos, 
estudiantes, mujeres, hombres, curtidas la piel 
negra, marrón y blanca, a los que nunca nos han 
hecho falta los espacio en las grandes tarimas 
de los eventos públicos; los que sin mezquindad 
hemos apuntalado y garantizado las reuniones 
de dirigentes nacionales y regionales. Nosotros 
y nosotras, los y las que no hemos tenido 
incidencias en las grandes decisiones de 
estrategias electorales; pero somos lo que 
estratégicamente de�nimos e incidimos en los 
resultados electorales y en cualquier otro tipo 
de lucha que haya que desarrollar para 
defender a la patria.

PROFUNDIZANDO EL COMBATE POR 
NUESTRA PATRIA Y LA REVOLUCIÓN 

 “Quién puede conocer mejor el nido que el propio pájaro que lo construye”. 
                                                                                                          Gloria Martín.   Cantautora 
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De compulsión ni promesas, sin otra cosa que no sea la esperanza e interés de una sociedad más humana y 
justiciera.

Con esa referencia incuestionable de nuestros actos, es que deben inscribirse todos los haceres y luchas 
cotidianas, en nuestros esfuerzos por seguirnos dando Patria y en ese mismo afán, más alegría, justicia, 
libertad y dignidad, para seguir teniendo Patria libre y soberana.

Haciendo un poquito de historia, quisiera recordar, que posterior al análisis de las rebeliones del 4 de febrero 
y 27 de noviembre del año 1992, la línea de batalla que nos planteamos con el Comandante Chávez, fue la de 
la ruta electoral y con ella misma defender nuestro proyecto, hasta que otras circunstancias no nos dejen, y 
para la defensa de la Patria, tendremos que optar por otro camino.

Con la conciencia puesta en esta máxima, hemos salido en movilización, todos los héroes anónimos a votar, 
cada vez que se nos ha convocado a defender en las mesas electorales nuestro proyecto originario que una 
vez nos presentara Chávez y con él nos convencimos que ese era el camino. 

Hemos salido los verdaderos rostros comunitarios, obreros, indígenas, campesinos, estudiantes, mujeres, 
hombres, curtidas la piel negra, marrón y blanca, a los que nunca nos han hecho falta los espacio en las 
grandes tarimas de los eventos públicos; los que sin mezquindad hemos apuntalado y garantizado las 
reuniones de dirigentes nacionales y regionales. Nosotros y nosotras, los y las que no hemos tenido 
incidencias en las grandes decisiones de estrategias electorales; pero somos lo que estratégicamente 
de�nimos e incidimos en los resultados electorales y en cualquier otro tipo de lucha que haya que desarrollar 
para defender a la patria.

Por: Licenciado Bartolo Hernández (Hochiminh).
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¿EMPRENDIMIENTO O RESUELVE?

A raíz de la pandemia emergieron y se hicieron visibles un sin número 
de iniciativas económicas que pusieron de moda el término 
“emprendimiento”, el cual se utiliza actualmente para mencionar a 
todo aquel que lleva adelante una iniciativa, actividad comercial o de 
negocios, bien sea formal o informal, pero en realidad, ¿quién es 
realmente un emprendedor? 

Un emprendedor es aquella persona que tiene como objetivo o 
propósito de vida convertirse en un futuro empresario desarrollando 
un modelo de negocios o proyecto determinado, un emprendimiento 
es el primer escalón de una empresa, es decir, la iniciativa debe 
convertirse en un plan sostenible y sustentable en el tiempo.

La persona que emprende debe 
saber construir un modelo de 
negocio innovador que tenga 
elementos diferenciadores para un 
nicho de mercado. Para ello, es 
determinante que quien lidere el 
proyecto reúna una serie de 
características: formativas, 
culturales, psicosociales y 
psicoemocionales que le permitan 
conducir la idea de negocios, probar 
su aceptación y funcionamiento 
hasta convertirla en una empresa 
exitosa, aunado a esto,  una vez 
superada la primera etapa, para 
crecer, el emprendimiento requiere 
de �nanciamiento, manejo de la 
gestión administrativa, 
comunicacional, del talento 
humano, asesoría jurídica, 
publicidad, mercadeo y ventas, es 
decir, no basta solamente saber 
elaborar o desarrollar un excelente 
producto o servicio, la persona que 
decide emprender también debe 
poseer conocimientos básicos en 
gerencia ya que en un principio lo 
hace prácticamente todo solo, él es 
el emprendimiento, por ello, no en 
vano las estadísticas revelan que en 
nuestro país hasta el 2.022 sólo 
entre el 6% y 8% de los 
emprendimientos que inician 
sobreviven al primer año, el 3% al 
segundo año y menos del 1,5% 
supera los tres años.(*)
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En Venezuela una vez llegado el Comandante Hugo Chávez al poder, y particularmente antes del 
COVID-19, se han impulsado diversas políticas, planes, proyectos y leyes que incentivan y blindan 
jurídicamente el desarrollo de la economía nacional, estimulan y protegen la organización de los 
trabajadores y trabajadoras para pasar del actual modelo económico rentista petrolero a un modelo de 
economía productiva y diversi�cada; en éste transitar nos hemos llamado buhoneros, productores, 
economía informal, cooperativas, unidad socioproductiva, unidad productiva familiar, conglomerados, 
movimientos de productores, microempresas, pymes y ahora emprendedores, en de�nitiva, hombres y 
mujeres construyendo país a través del trabajo productivo.

Comprendiendo las limitaciones �nancieras por las que hoy atravesamos, el apoyo efectivo a través 
de políticas públicas, programas y �nanciamiento dirigidas al SECTOR EMPRENDEDOR pasa 
obligatoriamente por identi�car a quienes de verdad están produciendo en Venezuela, 
apalancando inicialmente a aquellos que contribuyen en el desarrollo de las áreas 
productivas priorizadas por el Ejecutivo Nacional. Así, se hace preciso diferenciar entre 
una persona que solamente busca una alternativa a través de la producción, venta 
y/o reventa de mercancía o prestación de un servicio para resolver 
coyunturalmente su subsistencia y sobrevivir a los embates de la economía, 
de aquellos que después de muchos avatares, continuamos trabajando 
con ética y dedicación en la producción de bienes y servicios, 
construyendo marcas y empresas venezolanas, aquellos que sin 
importar como nos llamen seguimos de pie decididos y 
destinados a convertirnos en la nueva generación de 
empresarios comprometidos con el país.

(*) Fuente: Informe GEM para Venezuela 2022 -2023

Por: Grecia Monges/Emprendedora del Sector 
de la Confección Textil-Moda 

@soygreciamonges (IG)
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PARTICIPANTES: 
1- Esteban Arvelo, “El Constituyente de la Salsa” (EACS)

2- Edmundo Pérez “Mundito” (EPM)

3- Moderador: Jesus Marcano (MJM)

MJM: Saludos amigos y amigas de hablemos claro. Esta semana nos convoca un tema muy muy picante, la 
salsa, hoy vamos a debatir ¿qué pasó con la salsa como fenómeno sociocultural?, ¿capituló ante el 
reggaetón?, ¿qué pasó con ese género que fue el género dominante durante los ´60, ´70, ´80 y ´90, que en este 
momento está jugando banca prácticamente. Así que salseros y salseras del mundo los invitamos a que estén 
en sintonía, para que en los próximos 35 minutos compartan con nosotros sus comentarios. 

Para abordar este tema de la salsa, acá nos acompañan dos invitados, super conocedores del mundo de la 
salsa, como es el compañero Edmundo Pérez, mejor conocido como “Mundito”, una persona super reconocida 
en el mundo artístico venezolano y, ¿no sé por qué le dicen mundito?, yo lo llamaría mundote, pero bueno 
jajajajajaja. Recientemente, por cierto, estuvo en Cali en el festival mundial de la salsa, tiene su programa en 
urbana La Salserísima de Guatire 94.3 “Mundito y sus amigos”, también cuenta con dos orquestas: “mundito y 
su orquesta celestial” y la “Big Bang de San Agustín”; y por otro lado, tenemos a Esteban Arvelo, “El 
Constituyente de la Salsa” con su programa, que seguramente conocerán, “Patria, Salsa y Guaguancó” por 
Salsa Caribe 102.3. Con estos dos apologistas de la salsa, yo asumiré un poco el papel de “El diablo”, “El crítico”. 
Ojo, me declaro salsero pero salsero crítico con lo que está pasando en este momento con este género.  

Quisiéramos comenzar con el hermano “Mundito”, ¿qué está pasando con la salsa Edmundo?, ¿qué pasó con 
ese género tan extraordinario que marcó esas cuatro décadas, y que hoy, prácticamente está relegado a un 
segundo plano. ¿Qué pasó?, cuéntanos.

EPM: Muchísimas gracias primero que nada por la invitación que me hiciste a este excelentísimo programa 
que se ve por todo el mundo, así es, y a mi gran amigo Esteban Arvelo, “El Constituyente de la Salsa”. Bueno, 
hablemos de salsa, por supuesto la salsa nunca muere, tú sabes que hubo un momento que la salsa decayó 
como lo que está pasando en estos momentos, que fue el merengue quien arropo la salsa de los años ´87, ´90, 
por ahí. 

ENTREVISTA CON EL 
“CONSTITUYENTE DE LA SALSA” Y “MUNDITO”

ANÁLISIS SOBRE "LA CRISIS DE LA SALSA"   

¿Necesitas una nueva 
Laptop o PC?

Explora nuestra selección de productos de alta 
calidad y encuentra el dispositivo perfecto para ti. 

¡Laptronic tiene lo que necesitas!

laptronic_ds

04241648649
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Pero, la salsa siempre se ha mantenido, la salsa siempre se mantuvo, bueno luchamos, yo vengo de la 
dinastía de los Francia, Larry Francia que fue uno de los cantantes de la salsa suprema, de la Orquesta 
Barlovento, nativo de San Agustín, bueno por ahí me fui formando como músico, actualmente lo que soy. 
Para esa época el merengue venía dándole duro, así como está el reggaeton ahorita, en ese tiempo nuestro 
Oscar D´León, “El Faraón de la Salsa”, nuestro representante a nivel mundial de la salsa fue uno de los que 
impulsó la salsa, a que la salsa fuera lo que fue ya a partir de los años ´87, junto a un puertorriqueño que 
también impulsó la salsa en ese momento, no era la salsa brava, la que nos gusta a nosotros, a nosotros nos 
gusta la salsa pero siempre hay un género que es el que gusta más, por ejemplo, a mi persona es la salsa 
brava. En ese tiempo vino Eddie Santiago, ¿no sé si ustedes recuerdan a Eddie Santiago que fue uno de los 
cantantes de la Orquesta Chaney de Puerto Rico?, el fue el que empezó a empujar la salsa porque era el 
muchacho del momento, quien sacó unas canciones como lluvia, esas canciones que después que se retiró 
de la Orquesta Chaney, y fue ahí cuando la salsa empezó a agarrar otra vez su auge.

MJM: ¿Esteban coincides con Edmundo? porque acá surge al �nal una interrogante ¿Cuáles son las razones 
entonces por las cuales nuestro género la salsa, de alguna manera baja y sube como género predominante, 
sobre todo género urbano?

EACS: Yo voy a reforzar lo que dice Edmundo, saludos también a ti mi hermano Enrique y a todo tu equipo, 
mira yo lo concibo como un tema de mercado, en su oportunidad cuando surge el movimiento salsero de 
Nueva York eso va en función a una necesidad y a un movimiento que caló desde lo cultural de Puerto Rico 
y Nueva York, hasta grandes personas, grandes inversionistas que se dieron cuenta que en efecto se le 
podía sacar provecho, se podía masi�car y tener dividendos con el tema salsero, una fusión de instrumentos 
y por supuesto que caló, ahí tenemos las experiencias de la Fania que fue un monopolio que de una manera 
u otra relegó a otras orquestas del género en Estados Unidos y Puerto Rico (…)     

Por: Hablemos Claro

@hablemosclarovzla
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VENEZUELA Y LA LUCHA A MUERTE 
CONTRA LA INDUSTRIA DEL NORCOTRÁFICO

“Un día como hoy hace 15 años el Comandante Chávez cortó relaciones con el Cartel de la droga 
más grande del continente, la DEA. Desde aquel entonces reforzamos la lucha contra el 
narcotrá�co, logrando que nuestro país sea un territorio libre de cultivos y producción de droga”.

Presidente Nicolás Maduro Moros
Agosto 2020

La industria de las drogas (siembra, procesamiento y trá�co) es una de las más poderosas, junto a su par de 
las armas, esta alcanza niveles colosales difíciles de precisar. No obstante, si nos referenciamos en los 
informes de la ONUDD podemos cometer el atrevimiento de a�rmar que esta industria mueve más de 
700.000 millones de dólares anualmente , es decir, pudiéramos compararla con el PIB de alguna de las 20 
economías más fuertes del mundo. Este gigantesco volumen de recursos es su�ciente 
para corromper gobiernos, in�ltrar Estados y para sustentar economías locales, sin 
trauma alguno.

Sin embargo, más allá de la dimensión económica, el verdadero valor 
estratégico de la industria de las drogas está en el uso que le da el “Estado 
Profundo” del hegemón, como una herramienta de control social, de 
“neutralización” de generaciones, privilegiando particularmente a los jóvenes 
y su potencial espíritu crítico respecto al orden establecido. Esta herramienta ya 
fue usada en el pasado para in�ltrar y desmontar movimientos “protestatarios” o 
“antisistemas”, cuyas consecuencias, en lo personal puede llegar a ser la 
muerte, y en lo social e institucional la corrupción, la inmoralidad y 
el desmontaje de cualquier pretensión de “Nación” y 
“Proyecto Nacional”.           

En este sentido, ya en el 2005 el 
visionario Comandante Eterno, Hugo 
Chávez, tomó la estratégica decisión 
de poner �n al Acuerdo de 
Cooperación con la Agencia Antidrogas 
Estadounidense (DEA), especí�camente 
el 07 de agosto, fecha en la cual se dejó claro 
de forma vehementemente que en Venezuela la 
industria de las drogas y su principal cartel (DEA) no tienen espacio. 
Acá se resume la decisión y convicción del máximo liderazgo del 
gobierno bolivariano de luchar sin tregua contra lo que 
lamentablemente las élites gobernantes en el mundo han amparado 
y usado con �nes económicos, políticos y sociales. Acá, quizás lo que 
hoy está ocurriendo con la nueva generación de drogas, como el 
fentanilo, es el nivel más inhumano de esta industria, y como ejemplo 
podemos observar lo que hoy pasa en los EEUU, donde ciudadanos de 
pueblos deambulan cual zombi por los efectos de esta terrible droga.  

Lorem ipsum
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Pero, la salsa siempre se ha mantenido, la salsa siempre se mantuvo, bueno luchamos, yo vengo de la 
dinastía de los Francia, Larry Francia que fue uno de los cantantes de la salsa suprema, de la Orquesta 
Barlovento, nativo de San Agustín, bueno por ahí me fui formando como músico, actualmente lo que soy. 
Para esa época el merengue venía dándole duro, así como está el reggaeton ahorita, en ese tiempo nuestro 
Oscar D´León, “El Faraón de la Salsa”, nuestro representante a nivel mundial de la salsa fue uno de los que 
impulsó la salsa, a que la salsa fuera lo que fue ya a partir de los años ´87, junto a un puertorriqueño que 
también impulsó la salsa en ese momento, no era la salsa brava, la que nos gusta a nosotros, a nosotros nos 
gusta la salsa pero siempre hay un género que es el que gusta más, por ejemplo, a mi persona es la salsa 
brava. En ese tiempo vino Eddie Santiago, ¿no sé si ustedes recuerdan a Eddie Santiago que fue uno de los 
cantantes de la Orquesta Chaney de Puerto Rico?, el fue el que empezó a empujar la salsa porque era el 
muchacho del momento, quien sacó unas canciones como lluvia, esas canciones que después que se retiró 
de la Orquesta Chaney, y fue ahí cuando la salsa empezó a agarrar otra vez su auge.

MJM: ¿Esteban coincides con Edmundo? porque acá surge al �nal una interrogante ¿Cuáles son las razones 
entonces por las cuales nuestro género la salsa, de alguna manera baja y sube como género predominante, 
sobre todo género urbano?

EACS: Yo voy a reforzar lo que dice Edmundo, saludos también a ti mi hermano Enrique y a todo tu equipo, 
mira yo lo concibo como un tema de mercado, en su oportunidad cuando surge el movimiento salsero de 
Nueva York eso va en función a una necesidad y a un movimiento que caló desde lo cultural de Puerto Rico 
y Nueva York, hasta grandes personas, grandes inversionistas que se dieron cuenta que en efecto se le 
podía sacar provecho, se podía masi�car y tener dividendos con el tema salsero, una fusión de instrumentos 
y por supuesto que caló, ahí tenemos las experiencias de la Fania que fue un monopolio que de una manera 
u otra relegó a otras orquestas del género en Estados Unidos y Puerto Rico (…)     

Por: Hablemos Claro

@hablemosclarovzla

La producción, trá�co y consumo de drogas son un cáncer que consume los cimientos morales y el 
andamiaje institucional de las sociedades, por ello, como un bloque monolítico perfectamente 
sincronizado, el gobierno nacional y el Estado cierran todas las puertas y ventanas a esta criminal 
industria, declarando “tolerancia cero” a toda la cadena de valor de esta industria. Por algo el 
imperialismo constantemente nos ataca, ellos y sus zares del narcotrá�co saben que por Venezuela 
NO, por aquí no van a encontrar caminos libres a su industria de la muerte, saben que en el gobierno 
bolivariano y en el Estado venezolano tienen y tendrán a su peor enemigo. 

Es muy doloroso ver a un joven inmerso en esta industria, bien como tra�cante o consumidor, ver 
como se pierden, como destruyen a sus familias, como destruyen su presente y futuro. Para los 
carteles los jóvenes no son más que un instrumento desechable con valor “Cero”, se aprovechan de 
las condiciones desfavorables de nuestras comunidades más 
vulnerables para reproducir su “ejército de reserva”. Por ello, la lucha es 
a muerte e integral, no es punitiva ni militarista, es un Estado y un 
gobierno determinado cerrándoles todas las puertas y ventanas a esta 
gigantesca industria, atendiendo integralmente a su pueblo, atención 
que sigue con el mismo compromiso chavista y bolivariano a pesar de la 
criminal agresión imperial contra nuestra economía.      
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“24 de Julio de 1783, Nace el Padre de la Patria, Libertador Simón Bolívar”



Cumbre de la OTAN, Lituania Julio 2023

Reunión de la Banda del Hegemón
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